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１ 市民意見調査（市民意見交換会）の概要 

（１）目的 

市では、令和１０年度に学校再編後の西中学校を有効活用し、新たな複合施設として整備するため、

今年度、施設の基本的な考え方などをまとめた複合施設（旧西中学校）基本構想を策定します。 

この基本構想を策定するにあたっては、市民のための複合施設となるよう市民意見や意向を取り込む

ことが重要と考え、昨年度に市民意見調査を実施しました。 

今年度は、この結果を反映させた複合施設（旧西中学校）基本構想（市民意見を反映した案のたたき

台）（以下、「基本構想（たたき台）」という。）を作成し、この基本構想（たたき台）の内容について、

西中学校周辺の地域住民などから意見を伺うため、市民意見交換会による市民意見調査を再度、実施し

ました。 

今後は、これにより頂いた市民意見の調査結果を踏まえ、基本構想（案）を策定し、パブリックコメ

ントを経て、最終的な基本構想を策定する予定です。 

なお、市民意見調査は、市民意見交換会以外にもアンケートやヒアリングにより実施しており、この

結果については、別冊「令和６年度複合施設（旧西中学校）市民意見調査結果（アンケート）」、「令和６

年度複合施設（旧西中学校）市民意見調査結果（ヒアリング）」を参照ください。 

 

 

（２）市民意見交換会の実施概要 

実施日：令和６年９月２９日、１０月６日（計２回実施） 

 

場所：西市民センター集会室 

 

対象者：西中学校周辺の地域住民及び市民 

 

周知方法：市広報やホームページ、SNSによる周知に

加え、西中学校近隣住居へチラシ（資料

Ｐ.９参照）のポスティングを行いまし

た。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

市民意見交換会の様子 
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２ 市民意見調査（市民意見交換会）の内容 

市では、複合施設（旧西中学校）の整備にあたって、昨年度に実施した複合施設（旧西中学校）に係る市

民意見調査結果を反映させた基本構想（たたき台）を作成しました。 

このたたき台となる基本構想に基づき、再度、市民意見や意向を把握するため、市民意見交換会による調

査を行いました。 

 

（１）参加者のプロフィール 

   参加者のプロフィールとして、住まい、年代を確認しました。 

 

（２）市民意見調査内容 

①複合施設の目指す姿について ［基本構想（たたき台）P.4、15～17参照］ 

市では、昨年度の市民意見調査で得られた多種多様の市民ニーズを反映させ、複合施設が市民の

ための施設となるよう「市民ニーズに応えた新たな機能」と「移転施設機能」を集約・複合化する

ことで、新たな利用方法や利用者同士の交流が生じ、つながり強化や活力向上、生きがい創出な

ど、更なる相乗効果を生み出す複合施設（旧西中学校）の目指す姿を考えました。 

この複合施設の目指す姿について、意見調査を行いました。 

 

②複合施設（旧西中学校）の機能や利用方法について ［基本構想（たたき台）P.6～14、32参照］ 

市では、市民意見調査で得られた市民ニーズが反映できるよう複合施設に集約・複合化する

「市民ニーズに応えた新たな機能」などについて、基本的な方針を考えました。 

また、様々な施設機能について、既存の校舎等を可能な限り有効活用する形で配置し、それぞ

れの場所にあった利用方法を考えました。 

この複合施設の機能や利用方法などについて、意見調査を行いました。 

 

③周辺地域への配慮について ［基本構想（たたき台）P.19参照］ 

市では、複合施設（旧西中学校）は不特定多数の利用が想定されることや、既存住宅地内にある

ことなどから、整備にあたっては、周辺の地域住民の暮らしへの影響に配慮する必要があると考え、

安全対策や防犯対策など、周辺地域への配慮に係る基本的な方針を考えました。 

この周辺地域への配慮に係る基本的な方針について、意見調査を行いました。  
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３ 市民意見調査（市民意見交換会）の結果 

市民意見交換会を実施した結果、１日目に７人、２日目に４人、計１１人の参加があり、ワークショ

ップ形式により、意見交換のテーマごとに様々な意見を頂きました。 

この頂いた市民意見について、結果をまとめ、整理しました。 

 

１）参加者のプロフィール結果 

（１）住まい 

参加者の住まいは、新町が４件で最も多く、次いで、下新田が３件、中新田が２件、上新田、五味

ヶ谷が１件ずつとなり、西中学校周辺地域の住まいからの参加が多く見られました。 

 

 

 

（２）年代 

参加者の年代は、７０代が最も多く、４人で３７％、

次いで、５０代が３人で２７％、６０代が２人で１８％、

４０代と８０代が１人で９％ずつを占める結果となり

ました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

■参加者の年代割合 

■参加者の住まい件数 

40代, 

1人, 

9%

50代, 3人, 

27%

60代, 2人, 

18%

70代, 4人, 

37%

80代, 

1人, 

9%

4件

3件

2件

1件
1件

0件

1件

2件

3件

4件

5件

新町 下新田 中新田 上新田 五味ヶ谷

計１１件 

計１１人 
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２）市民意見交換会の結果 

市民意見交換会の結果、計５１件の意見を頂きました。 

意見の中で最も多かったのは、「具体的な運営内容」で９件、次いで「具体的な整備内容」で７件、「複

合施設（旧西中学校）の目指す姿」、「スポーツ機能」、「周辺地域への配慮」でそれぞれ６件でした。 

 

 

 

 

 

 

6件

3件

0件

0件

6件

0件

0件

0件

0件

1件

0件

0件

0件

0件

3件

4件

6件

4件

2件

7件

9件

0件

0件 2件 4件 6件 8件 10件

複合施設（旧西中学校）の目指す姿

地域利用機能

子育て支援機能

健康増進機能

スポーツ機能

生涯学習機能

障害者福祉機能

多世代交流機能

シティプロモーション機能

老人福祉センター「逆木荘」の機能

障害者生活介護施設（きいちご）の機能

児童発達支援センター（旧発育支援センター）の機能

文化財整理室の機能

鶴ヶ島海洋センターの体育館機能

市民テニス場の機能

西中学校メモリアル機能

周辺地域への配慮

防災啓発、避難所機能

バリアフリー、ユニバーサルデザイン機能

具体的な整備内容

具体的な運営内容

その他

計５１件 

■複合施設（旧西中学校）基本構想（たたき台）に係る意見一覧（項目別件数） 
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(１）複合施設の目指す姿について（計６件） 

全体的なコンセプトはよいと思う。 

市民の要望を集め、複合施設として、様々な機能を展開することとしているのは分かるが、

それぞれの機能がきちんと成り立つように実施していかなければならない。全ての機能が際

立ってしまうと、全体的に中途半端なかたちにならないか懸念される。 

昔のハコモノのような施設を作るのではなく、有効活用ができて、地域で盛り上げられる

ような、そんな複合施設にしていけたらよいと思う。 

全体として、よく考えられている内容だと思う。これから１０年、２０年使っていく施設

なので、若い人に維持してもらうように考えていかなければならない。 

複合施設で展開する市民ニーズに応えた新たな機能や移転施設機能がうまく動けば、多世

代交流や多様性が広がっていくと思うので、すごく良い考えだと思う。 

孫が、西中学校がなくなって通学が遠くなるのは嫌だなって言っていたけれど、こんな施

設ができるのであれば仕方がないかなと思う。 

 

（２）複合施設（旧西中学校）の機能や利用方法について（計３９件） 

①市民ニーズに応えた新たな機能について（計９件） 

〇地域利用機能に関する意見(３件) 

自治会ごとの防災備品のスペースを用意していただけたらありがたい。 

教室などを活用して、自治会の活動拠点として使っていきたい。 

自治会の現状として、運動会や盆踊りを実施できるような活動状況かと言えば、難しい部

分があると思う。 

複合施設をとおして、それができるような方向に市が誘導していってくれたらよいと思う。 

 

〇スポーツ機能に関する意見(６件) 

グラウンドで、野球やサッカーなどの球技を行わないという市の方針はよいと思う。せっ

かく、運動公園やグリーンパークを整備しているのだから、この複合施設で、新たに整備す

る必要はないと思う。 

複合施設でも、グラウンドゴルフをぜひやりたいと思っているので、スポーツ機能にあっ

てよかった。 

屋外のバスケットコートやスリーオンスリーなど、若者向けの機能を考えているのはよい

と思う。 

校舎と体育館の間にあるバスケットコート部分では、団体利用だけではなく、個人や小規

模な集団で来た場合もシュート練習など、自由に利用できるような空間を整備してほしい。 

市では、屋外でバスケットができるような場所が少ないと思う。若者のバスケットボール

の愛好者は多いと思うので、この複合施設を整備する機会に、若者のコミュニティが生まれ

るような場所を作ってほしい。 

若者向けの機能としては、スケートボードを敷地内のどこか空いている場所に整備したら

どうか。公園でも、利用できるような場所はない。 
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②移転施設機能について(計４件) 

〇老人福祉センター「逆木荘」の機能に関する意見(１件) 

移転後に、老人福祉センターの風呂機能が整備されるのは、ありがたい。カラオケもやり

たい。 

 

〇市民テニス場の機能に関する意見(３件) 

テニス場は、物を置くスペースや応援するスペースなど、テニスコート部分以外の場所が

必要であるため、適切な利用ができるようレイアウトを検討する必要がある。 

テニス場側にもトイレがあった方が便利だと思う。 

市民テニス場は、何とかオムニコートにしていただきたいと思う。 

 

③西中学校メモリアル機能について(計４件) 

西中学校メモリアル機能が必要なのか疑問である。 

ずっと設置され続けられるメモリアルコーナーが、複合施設の運営にとって、どの程度有

益なものなのか分からない。整備するのは、この施設に有効なものにしてほしい。 

西中学校メモリアルコーナーの必要性については、しっかりと検討し、大きな投資額をか

けるようなことがないようにしてほしい。 

自分の学校が廃校後に解体されず、有効活用されること自体が、既にメモリアル機能を果

たしていると思う。 

東市民センターの裏手にも初めて鶴ヶ島の小学校ができた石碑があるけれど、かなり汚れ

ているため、複合施設に西中学校の記念碑は必要ないと思う。 

 

④その他機能について(計２２件) 

〇防災啓発、避難所機能に関する意見(４件) 

災害時に複合施設を避難所などの防災機能として活用する考えは、ぜひ充実させていって

ほしい。 

防災倉庫は、校舎３階ではなく、出し入れのしやすい屋外に設置してほしい。 

設置するベンチには、かまどベンチのような災害時にも併用できるようなものを設置して

ほしい。 

富士山にあるトイレは、地面を深く掘った中におがくずなどを入れることで糞尿が分解さ

れるため、汲み取りなども不要で、臭いもしない。 

この施設でも災害時用のトイレとして、マンホールの下などにそのような整備をして、利

用できればよいと思う。 

災害時のトイレ事情で困らないような整備が必要だと思う。 

 

〇バリアフリー、ユニバーサルデザイン機能に関する意見(２件) 

校舎の出入口は、スロープや出入りしやすい自動ドアの設置など、バリアフリー面に配慮

した整備をする必要があると思う。 

車いす利用者などが利用しやすいよう、バリアフリーに配慮した整備をしていく必要があ

ると思う。 
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〇具体的な整備内容に関する意見(７件) 

複合施設にテニス場は整備せず、テニス場の場所に駐車場を整備することで、グラウンド

をもっと広く使えないか。テニスという単一機能ではなく、イベントなどの多目的な広々と

したスペースとして活用したい。 

プールの利用用途は、維持管理が大変で、お金もかかるので、違った利用をする考えでよ

いと思う。 

敷地には、ベンチを設置してほしい。施設に来て、機能を利用するまでではないが、ふら

っと訪れた際に、遠目で利用者の様子が見られるような座れる場所が必要だと思う。 

自転車で訪れる利用者も多いと思うので、駐輪場の整備については、必要な台数を検討し

ていく必要がある。 

既存プールを活かした屋外広場については、今後、具体的な利用方法や整備の内容を検討

していく必要があると思う。 

イベントを実施する際など、倉庫のスペースを用意していく必要があると思う。 

グラウンドを芝生にするのはどうか。維持管理は大変だと思うが、人気はあると思う。人

工芝にしてもよいのではないか。 

 

〇具体的な運営内容に関する意見(９件) 

現在の西中学校の敷地では、草が生い茂っている。複合施設の開設にあたっては、木々の

剪定などを行い、今後の維持管理の手間がかからないようにする必要がある。 

複合施設で展開する各機能の利用料については、有料にするのか無料にするのか検討して

いく必要がある。 

利用料を取らないと、施設の維持管理費などが削られ、適切に維持ができなくなるのでは

ないかと懸念される。ある程度の施設利用料をとって、少しでも施設の維持費に充てるよう

な、利用者負担の考えは必要だと思う。 

若者が写真だけでも撮りに来るような仕掛けや若者が集まるイベントが実施できればよい

と思う。 

木は、木陰になってよいと思うが、維持管理を行わないと、生い茂ってしまうし、枝が折

れて施設利用者に危険があるので、適切な剪定などを行っていく必要がある。 

会議室の予約をする際に、現在、市の施設予約システムを利用しているが、複合施設もそ

のようなシステムを使って、予約できるようにしてほしい。 

自治会館を持っている自治会は、昔から皆でお金を出し合って維持している。 

自治会の活動拠点として、複合施設を利用する際に施設利用料をとらないで自由に使える

となると、その点に不公平感があると思うので、利用料については、よく検討してもらいた

い。 

施設の使用料をとった方が、払った方も遠慮なく使えるので、とった方がよいのではない

か思う。 

現在、鶴ヶ島海洋センターをスポーツ協会が管理していると思うが、グラウンドやテニス

場など、屋外にもスポーツ機能があるので、施設全体を管理してもらえたらよいのではない

かと思う。 
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（３）周辺地域への配慮について（計６件） 

〇公共交通に関する意見(１件) 

つるバス、つるワゴンが乗り入れられるような整備が必要である。行きたくても行けない

ような人が出ないよう、公共交通機関に重点を置くべきだと思う。 

 

〇安全対策に関する意見(３件) 

敷地周囲の道幅が広いわけではないので、周辺交通がスムーズな車の流れになるように、

検討していく必要があると思う。 

敷地周囲の道路は、通学路と重なっているので、安全対策等を検討していく必要があると

思う。 

周辺交通としては、高倉の通りの抜け道になっていて、車の通行量が多いと思うので、交

通安全の対策が必要になってくると思う。 

 

〇防犯対策に関する意見(１件) 

複合施設として、防犯面に配慮した整備をする必要があると思う。 

 

〇近隣住居への配慮に関する意見(１件) 

西中学校の体育館で、過去に音楽のライブを見学したときがあるが、機材が本格的で、地

響きがなるほどすごい音がした。 

周辺の住居へ配慮し、体育館で音楽のイベントを実施するには、防音整備をするか、使用

する楽器や機材の制限をするなどしないといけないと思う。 
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資料 

〇市民意見交換会周知用チラシ 

 

 

 

市では、令和１０年度に旧西中学校を新たな複合施設として整備するため、昨年度

の市民意見調査の結果を反映させた複合施設（旧西中学校）基本構想（市民意見を反

映した案のたたき台）を作成しました。 

この基本構想（たたき台）の内容について、地域住民の皆様からご意見をいただくた

め、市民意見交換会を開催しますので、ぜひご参加ください。 

 

日  時 場  所 

第１回 市民意見交換会 

９月２９日（日）１０時～ 西市民センター１階、 

集会室 第２回 市民意見交換会 

１０月６日（日）１０時～ 

 

○両日ともに、同じ内容で開催します。 

○事前の申し込みは必要ありません。 

  ○資料は当日配布します。 

  〇駐車場はありますが、スペースに限りがございます。 

 

※市の考えをまとめた複合施設（旧西中学校）基本構想（市民意見を反映した案の

たたき台）は、右のQR コードを読み込むことにより、閲覧できますので、よろし

ければご参照ください。 

 

 

【問い合わせ先】鶴ヶ島市役所 ２７１－１１１１ 

                     資産管理課 公共施設再編担当 

臼井 原田（内線４２３） 

 

 

複合施設（旧西中学校）に係る 

市民意見交換会を開催します 
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複合施設（旧西中学校） 

市民意見調査結果 
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